Словообразование

§62. По способу словообразования все слова делятся на простые (корневые: stehen, Schule, Tag), производные (с приставками: verstehen, unweit или с суффиксами: Schüler, Versammlung) и сложные (из двух или нескольких слов: Hochschule, Hochschulstudium).
Знание основных словообразовательных суффиксов существительных позволяет понимать существительные, если известно значение слова, от которого они произведены, дает возможность легко определить их род, что очень важно при изучении языка.
Существительные мужского рода образуются при помощи суффиксов -еr, -lег, -nег: der Arbeiter, der Sportler, der Rentner. K наиболее употребительным суффиксам иностранного происхождения относятся: -ent (der Student), -ist (der Kommunist), -or (der Lektor), -nom (der Agronom), -ieur (der Ingenieur) и др. (см. §9).
Существительные женского рода образуются при помощи суффиксов: -in (от существительных мужского рода: die Arbeiterin), -ung (от глагольных основ: die Übung), -heit, -keit (от прилагательных: die Freiheit, die Möglichkeit), -schaft (от существительных и прилагательных: die Freundschaft, die Bekanntschaft), -e (от прилагательных: die Wärme). Наиболее употребительны следующие суффиксы иностранного происхождения: -іе (die Industrie), -ur (die Kultur), -tät (die Fakultät).
Существительные среднего poдa образуются при помощи суффиксов -tum (абстрактные собирательные: das Bürgertum), -chen, -lein (c уменьшительно-ласкательным значением: das Söhnchen, das Äuglein). Из иностранных можно отметить суффикс -um (das Museum). Многие существительные среднего рода образованы путем субстантивации инфинитива: das Leben, das Lernen, das Lesen.

§63. При помощи суффикса -er образуются прилагательные от названий городов: Berlin - Berliner, Moskau - Moskauer. Прилагательные этого типа не склоняются и употребляются только как определение к существительным: die Berliner Sehenswürdigkeiten. Следует отличать их от аналогично образованных существительных мужского рода: der Berliner, des Berliners, die Berliner.

§64. Словосложение в немецком языке развито больше, чем в русском. Особенно много сложных существительных и глаголов. 
Сложные существительные образуются путем соединения двух или нескольких слов. Последнее из этих слов является основным, по нему определяется род всего сложного существительного в целом. В качестве первого компонента могут выступать: 
1) существительные: die Literatur + der Lehrer = der Literaturlehrer, иногда первое существительное соединяется с главным только в форме множественного числа: die Wörter + das Buch = das Wörterbuch, иногда через соединительные элементы (-e)s, (-е)n die Arbeit + der Tag = der Arbeitstag, der Student + das Leben = das Studentenleben; 
2) прилагательные: hoch + die Schule = die Hochschule; 
3) основа глагола: lehr(en) + das Buch = das Lehrbuch.
При переводе сложного существительного его главная часть всегда переводится существительным, а первая может переводиться либо прилагательным: der Arbeitstag “рабочий день”, die Hochschule “высшая школа”; либо существительным в родительном падеже или с предлогом: der Geschichtslehrer “учитель истории”, der Deutschunterricht ”занятия по немецкому языку”. Иногда сложное существительное переводится одним словом: das Lehrbuch ”учебник”. 
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